



DOSSIER DE PRESSE

Conférence de presse du 5 octobre à 11h

En 1983, pour faire face à une situation où les propos anti-immigrés et les comportements se traduisaient par des actes de violence et des meurtres majoritairement de jeunes maghrébins mais aussi des arguments politiques franchement racistes employés dans les campagnes électorales, ne constituaient pas des faits ponctuels et isolés, des jeunes de Vénissieux (SOS Avenir Minguettes) accompagnés d'un prêtre : Christian DELORME et d'un pasteur : Jean COSTIL (CIMADE et MAN de Lyon) décident d'initier une marche pacifique de Marseille à Paris ;

Ce sera la Marche pour l'Égalité et contre le Racisme qui partira dans un quasi-anonymat, le 15 octobre 1983 de Marseille pour finir à Paris le 3 décembre 1983, accueillie par un rassemblement de plus de 100 000 personnes à Montparnasse. Durant un périple de plus de 1000 km à travers la France, cette marche est allée à la rencontre de la société française dans toute sa diversité en portant trois principaux slogans : Pour que l'égalité l'emporte sur les discriminations, pour que la justice ait raison du racisme, pour que le dialogue l'emporte sur le 22 long rifle.

Même si, aujourd'hui, le contexte et les conditions générales de la présence immigrée ont changé, l'actualité sociale, politique, économique et législative nous rappelle chaque jour que le vécu des citoyenNEs françaisEs issuEs des populations immigrées reste en permanence confronté aux injustices, au racisme et à la discrimination. Bref au déni de l'égalité des droits dans une République incapable de faire prévaloir ses valeurs face à une société en recherche de sens et repliée sur une identité fermée et régressive, apeurée par le discours du « grand remplacement », nouveau credo idéologique d'une droite extrême et décomplexée.

A la veille de son quarantième anniversaire, un collectif d'acteurs et d'actrices directes de cette Marche, responsables associatifs, marcheurs.euses permanentEs et militantEs, ont décidé de se constituer en coordination nationale autour d'une dynamique animée par des pôles symboles : Marseille point de départ de la Marche, Lyon : région d'où est partie l'idée, Paris : point d'arrivée.

LE COLLECTIF MEMOIRES EN MARCHÉ

Le collectif Mémoires en Marche Marseille s'est constitué début 2013 par des militants ayant participé pour certains d'entre eux à l'organisation et à des étapes de la Marche, pour témoigner de l'histoire de 1983, pour mener un

travail de mémoire et de transmission auprès du grand public et notamment auprès des jeunes par des interventions dans les collèges et lycées.

Le collectif a depuis organisé de nombreuses rencontres et invité de nombreux réalisateurs de films ou documentaires en partenariat avec le cinéma Alhambra.

Ce travail puise ses sources dans ces années 80 et s'inscrit dans le long terme avec pour objectif premier la transmission aux générations à venir.

LE COLLECTIF JEUNES

Dans un contexte de montée et de banalisation de l'extrême droite, un groupe de jeunes militants a décidé de s'unir à l'occasion des célébrations de la Marche afin de poursuivre le combat et reprendre le flambeau.

Ce collectif propose de remettre la lutte anti raciste et l'accès à l'égalité comme thème central de leur combat.

Au travers d'une série d'évènements organisés dans toute la France par le collectif leur rôle sera d'entretenir le travail de mémoire et de stimuler l'engagement des jeunes générations sur ces combats et ces revendications

OBJECTIFS

A ces occasions des acteurs souhaitent favoriser la mobilisation et l'engagement des acteurs directs de l'époque (responsables associatifs, marcheurs permanents et militants) et jeunes générations pour :

- ✚ Permettre la transmission aux jeunes générations
- ✚ Mettre en exergue et en visibilité cet événement dans un souci de continuité historique de toutes les luttes de l'immigration. En célébrant la Marche pour l'Égalité, il serait possible d'inspirer les générations futures à s'engager pour l'égalité et la justice sociale. En mettant en avant les réalisations passées, on peut encourager les jeunes et les moins jeunes à continuer à lutter pour un monde plus juste et égalitaire.
- ✚ Favoriser une continuité de l'action et de l'engagement dans un contexte où le vécu des citoyens français issus des populations d'origine immigrée reste en permanence confronté aux injustices, au racisme et à la discrimination
- ✚ Croiser les échelles de mobilisations et d'actions (pôle régionaux : Marseille, Lyon, Paris) avec une dimension de mouvement national cohérent coordonné, piloté par les initiateurs mais en lien et en partenariat avec les associations, les médias et les institutions qui souhaiteraient s'associer à l'initiative.
- ✚ Infléchir les politiques publiques : La mobilisation lors de la Marche pour l'Égalité a poussé les pouvoirs publics à prendre des mesures concrètes pour répondre aux revendications des marcheurs-ses et militants-es Elle a conduit à la mise en place de politiques publiques visant à lutter contre les discriminations, à promouvoir l'égalité de traitement. Cependant, l'on assiste à un net recul de ces sujets, et le peu de moyens alloués aux associations des quartiers populaires en atteste
- ✚ Faire de l'Égalité de traitement et de la lutte contre les discriminations raciales, une cause nationale dotée de moyens humains et financiers adéquats

LES TEMPS FORTS

Marseille

Avec le soutien de la Ville de Marseille, la mairie du 15/16, le Musée d'histoire de Marseille et de nombreux partenaires associatifs, de collectifs nous avons pu, à cette occasion, mettre en œuvre un programme qui va s'étaler sur plusieurs mois et dans plusieurs lieux de la Ville.

Le 15 octobre jour de départ de la Marche :

10h30 Réception en Mairie en présence des marcheurs, du Conseil Municipal des jeunes et des acteurs marseillais.

13h30 Vernissage exposition au Musée d'histoire de Marseille

15h Conférence Adil Jazouli sur l'état des banlieues de 1980 à aujourd'hui

17h30 Rencontre collectifs jeunes, associations et marcheurs à la villa Mistral
13016

Un programme du 16 octobre au 10 décembre

Un cycle de films et documentaires présentés au cinéma l'Alhambra et au Gypsis

Un cycle de conférences et de débats, du théâtre et de la musique, la commémoration du massacre du 17 octobre 1961 sur le Vieux Port....

PARTENAIRES ASSOCIATIFS ET INSTITUTIONNELS

Ville de Marseille

Musée d'Histoire de Marseille

Mairie du 15/16ème

LDH

Ligue de l'enseignement 13

RESF 13

Transborders prof

Terre de Chansons, Marseille

Approches Cultures et Territoires

Ancrages

Terre de Chansons

Théâtre et Sociétés

Collectif IBRAHIM ALI

Comité Mam Ega

MartEgalité, Martigues

Théâtre le PIED NU

Théâtre les oranges



LE COMITE DE SOUTIEN MARSEILLAIS

Plusieurs personnalités, associations, collectifs, artistes ont souhaité nous apporter leur soutien et ont décidé de s'engager autour de nos événements programmatiques.

A Marseille, **Faiza Guene**, romancière, a accepté d'être la marraine de ce comité et des actions portées dans le cadre de cette célébration.

ABDELHAMID Hakim, militant associatif, Gyptis, Marseille
AOUIR Yamin, militant associatif, Martigues
APARISCIO Jean-Claude vice- président LDH Istres
BANANI Lazhar, cadre de la formation professionnelle, Marseille
BEAUME Daniel, Assoc Terre de Chanson, Marseille
BENCHENNI Yamina, cheffe de service AEMO, Marseille
BENDJEBAR Rachid, avocat, Marseille
BENAHMIAS Jean-Luc, ex député européen, Marseille
BENMEDDOUR Mohamed, éducateur, Marseille
BERTRAND Olivier, journaliste, Marseille
BLACHE Philippe, chercheur CNRS, Marseille
BENSAADA Mohamed, Syndicat des Quartiers Populaires de Marseille
BLAINE Julien, Poète-artiste, Marseille
BONNADIER Jacques, journaliste honoraire, Marseille
BOUDJELLAL Kamel, comédien Théâtre et Société, Marseille
BOUVIER Jane, association l'école au présent, Marseille
BRAHIM Rachida, sociologue et psychanaliste, Marseille
CIOT Pierre, photographe, militant, Marseille
DIBOUNE Nouara, retraitée, Marseille
DIEUDONNE Philippe, LDH, Marseille
DOGHMANE N'sar, gérant de société, Marseille
DALANCON Clément, avocat, Marseille
DUBOIS Monique, médecin retraitée, Marseille
EGA Jean-Marc, comité Mam'Ega, Marseille
EL JAOUADI Dalila, militante associatif, Marseille
EL JAOUADI Mohamed, militant associatif, Marseille
FASSATOUI Kamel, responsable Emmaüs, Marseille
FOURNIER Georges, LDH, Martigues
GARAGNON Jean-Paul, retraité, syndicaliste, Marseille
GEISSER Vincent, chercheur au CNRS ; président du CIEMI, Marseille
GOMIS Bénédicte, militantes de Quartiers Populaires, Marseille
HAIDARI Nassurdine, président du CRAN PACA, Marseille
HIRSCH Claude, documentariste, Marseille
HOAREAU Charles, syndicaliste ANC, Marseille
IMOTHEP, compositeur de I AM, Marseille
JEANJEAN Marc, LDH Marseille

KARSENTY-SOUBIRAA Annick, militante féministe, Marseille
KHELFAOUI Karim, médecin et militant
LACOSTE Patrick, Centre ville pour tous, Marseille
LARGUEM Soraya, militante associative, Marseille
LAMIZET Bernard, professeur des universités honoraire, Marseille
LORANT Nicole, magistrate administrative honoraire, Marseille
MAASKRI Moussa, acteur, Marseille
MANSOURI Aïcha, directrice de Leveque Family Projet
MATRA Bernadette, RESF, Marseille
MBAE Tahamida Soly, Collectif Ibrahim Ali, Marseille
MEDJBAR Bania, réalisatrice, Marseille
MOINE Aurore , assistante d'éducation, Marseille
MURAILLE Francine, syndicaliste, retraitée, Marseille
PERRIER Gérard, professeur de lettres honoraire, Marseille
REYNIER Jacqueline, artiste plasticienne, Marseille
PETITE Christiane, psychologue honoraire, Marseille
ROSMINI Marc, professeur de philosophie, Marseille
SAMSON Michel, journaliste honoraire, Marseille
SALHE Kamel, réalisateur, Marseille
SCHNEEGANS Vincent, avocat, Marseille
SINI Nazim, enseignant, Marseille
SOLY M.T, collectif Ibrahim Ali, Marseille
STAALI Keltoum, écrivaine, Salon de Provence
STAMBUL Pierre, UJFP, Marseille
TAYARI Abdelfatteh, ancien délégué du préfet du Var, Marseille
TOLBA Nacéra, poète, Marseille
VACHER Kevin, sociologue, Marseille
VOLPINI Marinette, bibliothécaire, Marseille
ZAKARIAN Evelyne, militante associative, Marseille
ZEMBOUT Amar, militant associatif, Martigues